



1 Wege der Hanse Wolfgang Seim

Die Idee ist, die verbindenden Wege der Hanse darzustellen, sowohl auf dem Lande wie auch auf dem Wasser. Aus den Hansestädten im Inneren der Länder, wie z.B. Kamen und Lünen, führen die Wege in die Städte an den Küsten der Nord- und Ostsee, wie Brügge und Lübeck, mit den Hansekoggen übers Meer nach Bergen, Wisby, Danzig.



2 Der Höllweg Peter Bucker

....die Zeit der Hanse—von unten gesehen
Das Bild zeigt, dass zu den Erfolgen und der vorwärtsdrängenden Kraft der Hanse nicht nur kaufmännischer Wagemut, Zusammenarbeit über Grenzen hinweg, sondern auch die harte Arbeit vieler Menschen notwendig war. Damals wie heute schweben Waren und Dienstleistungen nicht durch Länder und über die Grenzen. Sie werden bewegt durch die Arbeit von Menschen. An diese Menschen und ihr schweres Leben soll das Bild erinnern. Sollte das Bild auch Assoziationen zu Flüchtlingen evozieren, so ist das nicht unbedingt ein Missverständnis.



3 Hanse Gedanken Petra Zapatero

Das Kammrad ist hier als Beitrag der Stadt Kamen in einer wichtigen Stellung positioniert. Wie eine Pforte oder eine Linse fungiert es, wie das Tor zu einer anderen historischen Zeit. Wo früher Abkommen per Handschlag zählten, gibt es heute die elektronische Signatur, digitale Übermittlung von Verträgen. Früher gab es lange Wege mit großen Wagenzügen und der Hansekogge über die Wasserwege, heute gibt es Container, LKW, Bahn, Flugzeuge, Frachtschiffe und das alles mit enormer Geschwindigkeit. Über allem steht die digitale Vernetzung, im Gemälde durch das **WWW** ... symbolisiert. Aber eines zählt noch immer, der Verbund!



4 Westwind Michael Bierhoff

Da die Haupthandelswege der Hanse in Richtung Osteuropa und Skandinavien lagen, war für eine rasche Fahrt der Koggen guter Wind unerlässlich. Vornehmlich war hierfür Westwind erforderlich. Die Innovation der Norddeutschen Kaufmannschaft einen Handelsbund zu gründen, reicht bis in unsere Gegenwart. Insbesondere Westdeutschland mit seinen Industriestandorten trägt dazu bei, das Deutschland (Ursprungsland der Hanse) noch heute zu den führenden Industrie- und Handelsnationen weltweit zählt. Durch Forschung und Unternehmergeist weht stets ein frischer Wind in die Entwicklung der Wirtschaft.



5 Eine bewegende Welt im Wandel der Zeiten Reimund Kasper

Die Stadt Kamen erscheint im Werk als Verbindungspunkt in einem Geflecht von Städten und Handelsrouten über Land- und Wasserwege. Die **Fünf-Bogen-Brücke**, die in Kamen die Seseke überquert, ist die älteste Eisenbahnbrücke Deutschlands u. ein Symbol für Verkehr auf dem Landweg und technische Modernisierung. Die im 12. Jahrhundert errichtete **Pauluskirche** ist das Wahrzeichen der Stadt Kamen und findet den bildnerischen Mittelpunkt. Die abgebildete **Hansekogge** steht symbolisch für eine Zeit der Handelsblüte und hilft, den Zeitgeist näher zu bringen.